

## Textos históricos de la minería boliviana serán digitalizados

---

Anahí Cazas

Uno de los tres textos originales de la Tesis de Pulacayo, un contrato de trabajo firmado por Víctor Paz Estenssoro y Simón I. Patiño en 1937 y los documentos de creación de la Comibol son algunos de los “tesoros históricos” del Archivo Histórico Nacional Minero de Bolivia.

Este material, junto con 50.000 planos y mapas de las más importantes minas del país, y un archivo documental que ocupa más de 40 kilómetros cuadrados de espacio comenzará a ser digitalizado en julio.

“Implementaremos equipos de última generación para digitalizar los documentos”, informó Carola Campos, encargada de procesos técnicos del repositorio ubicado en la avenida del Aviador, de El Alto.

Según la experta, en principio se realizará la selección de todas las carpetas históricas de las minas bolivianas y otros documentos, además de los cerca de 50.000 planos y mapas que resguardan.

Campos explicó que los equipos para la digitalización de los documentos serán entregados a fines de junio. Sin embargo, desde hace algunos meses técnicos en informática elaboran un software exclusivo para digitalizar todo el material.

Este sistema permitirá el procesamiento de los datos de cada uno de los documentos. De esta forma, según Campos, ofrecerán un mejor servicio a los usuarios. “Es importante entender que la digitalización no consiste únicamente en escanear los documentos, sino que implica un trabajo de selección y catalogación detallada”.

En la actualidad, los profesionales del archivo seleccionan el material de acuerdo con el tema y su valor histórico. “Se priorizarán los manuscritos originales”, aseguró la responsable.

Campos sostuvo que este trabajo permitirá preservar esta información histórica, pues actualmente algunos documentos de papel, por su antigüedad, podrían dañarse por las condiciones climáticas y por el paso de los años.

### La historia minera en papeles

Este año, el archivo cumple ocho años. Fue fundado por Édgar Huracán Ramírez, el histórico ex dirigente de la Central Obrera Boliviana (COB). Según sus custodios, entre las joyas que alberga este espacio también están “una selección de documentos de las empresas de Simón I. Patiño, Mauricio Hochschild y Carlos Víctor Aramayo”.

Según el historiador Luis Oporto, director de la Biblioteca Nacional del Congreso, “este archivo ya es uno de los más modernos del país. Es el más extenso, a nivel mundial, en su género, pues guarda importantes documentos como los de las empresas que fueron cerradas por el Decreto 21060”.

### Historia del archivo

Antecedentes A fines de los 90, Édgar Ramírez denunció que importantes documentos de la minería nacional eran trasladados a los almacenes de la Comibol, en El Alto. Debido al riesgo que corrían, gestionó la apertura del archivo.

Archivo Guarda cerca de 1.000 planos de la reactivación del complejo minero Corocoro, ubicado en la provincia Pacajes de La Paz.

Trabajo Custodia documentos y registros de los trabajadores de la Compañía Minera Unificada Cerro de Potosí, una de las más antiguas en el país.

8  
años cumple este 2012 el archivo fundado por el ex dirigente Édgar Huracán Ramírez.

NOMBRE Y APE Cargo Texto

---

